
Compte-rendu du CCAS du 10 mai 2016

Présents :
Christian MATHIS, Patrick TILLIOLE, Christian LAURON, Josiane PASQUALOTTO, Jocelyne 
PELE, André ROBERT.

Excusés :
Christian MONTIGAUD , Michel LELIEVRE, Kaci VANDERRIELE.

Déclarations liminaires de la délégation CGT-FSU et de la CFDT. FO ne fait qu'une intervention 
dénonçant  la  non  prise  en  compte,  par  l'administration  des  questions  contenues  dans  ses 
déclarations antérieures.

Mr LE GUERN, DRH adjoint, excuse la DRH Mme AVEZARD et répond aux déclarations.

Sur les dossiers   touchant l’actualité générale au sein du ministère     :

OPA : on continue à vouloir avancer sur le dossier du statut des ouvriers d’Etat avec la DGAFP.

QUASI-STATUT  des personnels contractuels  Environnement :  nous touchons au but et nous 
devrions pouvoir bientôt présenter les textes.

ADS-ATESAT : nous reconnaissons des retards dans le versement des primes de restructuration et 
nous sommes conscients des difficultés. Nous allons passer outre les positions de Bercy et verser 
quand même (au cas par cas ?).

PPCR  et  plan  de  requalification:  c'est  embêtant  mais les  nouvelles  grilles  de  salaires  vont 
s'imposer à nous. Une bonne information est nécessaire car il s'agit d'un choix personnel concernant 
l’acceptation ou non des promotions de C en B (inversion de carrière). Après les CAP de septembre, 
s’il y avait de 20 à 30% de renonciations, il faudrait alors gérer une liste complémentaire avec la  
lenteur que cela implique, une semaine par réponse (5 noms=5 semaines, 10 noms=10 semaines, 
etc...). La DRH ne le souhaite pas car il est impératif que les promotions soient effectives sur les 
salaires de décembre 2016 pour une raison de budget annuel non reportable.

BUDGET : il manque 750 000 euros pour boucler l'année sur le budget Action Sociale mais cela 
devrait pouvoir se trouver dans le budget global du ministère. Cela se gérera tardivement mais nous 
sommes confiants, y compris sur les subventions aux associations ...



REORGANISATION DE LA DRH : 4 préfigurateurs ont été désignés par la DRH, il n'y aura pas 
de macro-organigramme dans l'immédiat. Un micro organigramme et les pré-positionnements sont 
prévus pour fin octobre et tout ceci est lié au déménagement de fin avril 2017.

CGT - FSU : y a t'il un accompagnement d'un cabinet privé et si oui à quel coût ? L'avis du 
CCAS  aurait  pu  être  demandé  concernant  les  nouveaux  changements  envisagés  pour  la  sous-
direction en charge de l’action sociale et se pose également la problématique de la concertation avec 
les OS. Nos éventuelles suggestions pourront-elles être entendues ?

Mr LE GUERN : 
Oui, nous avons pris des consultants et ils vont interroger les organisations syndicales. Les 

retours devront se faire avant le 14 juillet. Pour information, il y aura la création d'une Direction des 
Affaires Financières au sein du ministère. L'info devant aller aux agents de la DRH en priorité cet 
après midi, nous avons néanmoins décidé d’en informer quand même le CCAS ce matin.

CGT - FSU : le processus n'est pas très innovant, avez-vous prévu une cellule d'écoute ? 
Une étude d'impact ?

Mr LE GUERN :
Pour le  précédent déménagement de la DRH, Tour Séquoia, le service social maison avait 

été formé et au final il y eu peu d'appels d’agents. Une étude d'impact ? a priori non, mais nous 
associerons les agents A, B et  C. C'est  une réorganisation en profondeur mais pas vraiment de 
l'innovant, plutôt de l'éprouvé, différente mais il n'y a pas 36 modèles ; Objectif :  conforter une 
DRH des MEEM/MLHD qui jouera pleinement son rôle à la fois envers les services du ministère, 
envers les Etablissements Publics et envers l’interministériel auprès de la DGAFP et le SGG !

Points à l'ordre du jour de ce CCAS     :  

1. Validation du compte rendu de la séance plénière du CCAS du 3 mars 2016 ;

2. Présentation du budget 2016 et des documents validés lors de la commission 3 du 25 avril 
2016 ;

3. Point d'information sur l'élaboration du recueil des prestations sociales.

4. Point d'information sur le bilan 2014 du service social.

Point N°1     :  

Validation du compte rendu du CCAS du 3 mars sous réserve des remarques apportées par les OS.

Point N°2     :  

 Consommation 2015 : les documents communiqués sont le Hors Titre 2 (prestations collectives 
essentiellement sur le Titre 3) où nous avons noté un fléchissement des taux de consommation dû en 
partie  à des délégations  tardives de crédits,  19 BOP à un taux inférieur à  2014, anomalies des 
chiffres dans les DOM.

SOLIDAIRES : demande à avoir les effectifs correspondants pour un ratio par agents.
FO : idem, pour aider à analyser les consommations mais pas comme critère essentiel  …

ADM : Il est rappelé que les enveloppes sont globales et que l'on ne peut raisonner sur des effectifs. 



En effet, sur la restauration par exemple, il y a la prestation interministérielle et les frais fixes qui  
sont eux, différents d'une région à une autre.

CGT - FSU : demande qui est responsable dans les décisions de fermetures de RA et RIA ? Il n'y a 
pas d'études d'impact pourtant prévues par les textes dans le cas de restructuration des services ! De 
plus, il se pose le problème de salles utilisées pour la restauration, complètement inadaptées à cet 
usage dans beaucoup de services et à ce titre, l'administration doit prendre ses responsabilités !

ADM : On a bien noté les questions sur la restauration dans les nouvelles régions, les sujets 
existent. Un état des lieux sera fait et il y aura un examen du sujet avec la DGAFP. Un diagnostic  
sera fait et sera discuté en CCAS . L'enquête restauration se déroule normalement et un rendu en 
sera fait à la commission du 12 juin.

 Budget 2016 : divers commentaires.
CGT - FSU : Des tableaux plus précis devraient être fournis dans les commissions pour permettre 
d’analyser les tendances et aller au-delà du constat !
Quid des « surgel » et «  réserve républicaine » ? 
Dénonce une baisse de dotation avec la mise en place d'un ratio par agent à la DIRM MEMN et ce, 
sans passer par la CRCAS !

 Subventions aux associations : 
ADM : versements de 75 % des subventions effectués au 31 mars, problèmes d’évaluation de la 
masse salariale des agents mis à disposition.
CGCV :  dénonce la courbe descendante du subventionnement, la défaillance des établissements 
publics (IFSTTAR,…), demande une connaissance des éléments budgétaires bien avant le 31 mars 
et dans l’idéal dès l’automne n-1 pour préparer la saison suivante.

Point N°3     :  

Mr CHAVAROT, président du Comité d’Aide Sociale, demande à ce que les fiches concernant 
les  prêts  CAS  (prêt  social,  prêt  d’installation  et  prêt  « décohabitation »  des  enfants  étudiants) 
puissent attendre les nouvelles circulaires de relèvement des plafonds (montants et ressources) avant 
d'être publiées.

ADM :  Les  fiches  sont ré-ajustables et  dématérialisées  et  nous permettent  donc de pouvoir  les 
modifier rapidement au fur et à mesure ; de plus, nous avons besoin que le recueil des prestations 
d’action sociale soit mis en ligne rapidement.

Point N°4     :  

Le bilan d’activités 2015 du Service Social du ministère est prévu d'être présenté avant fin 2016.
Pour le bilan 2014, 96% d'actifs et 4% de retraités ont eu recours aux services sociaux.

Points de vigilance identifié par le service social, lors des entretiens avec les agents :
• épuisement physique et psychique
• désinsertion professionnelle après un long arrêt
• cohabitation  intergénérationnelle  pouvant  générer  des  difficultés  dans  les  méthodes  de 

travail

Il y a une meilleure prise en compte des interventions du service social auprès des directions etdes 
services RH mais il faut encore améliorer le circuit de communication afin d’intervenir plus en 
amont. 



CGT -  FSU :  des  réserves  sur  le  logiciel  de  recueil  d’infos  sur  lequel  les  OS  n’ont  pas  été 
consultées. Autrefois, il y avait des « lieux ressources », qu’en est-il maintenant ?
Contents de voir apparaître les retraités mais le peu de demandes montre la nécessité d’avoir un 
listing des retraités afin de leur permettre un meilleur accès à l'action sociale.

SERVICE SOCIAL, ces lieux existent toujours mais sous d'autres noms et d'autres formes.

CGT - FSU, :  problèmes de la non intégration dans le bilan présenté,  des infos des assistantes 
sociale  issues  de  l'agriculture  (qui  suivent  plusieurs  DDT-M),  il  y  a  une  différence  de  culture 
« sociale » qui ne facilite pas forcément le montage des dossiers.

QUESTIONS DIVERSES     ;  

Annuaire CLAS et CRCAS : Il faut relancer la création des CRCAS là où ce n'est pas encore fait, 
il y a aujourd’hui 131 CLAS constitués sur 135. L’administration va réécrire aux services.
Un débat a lieu sur les temps de décharge accordées aux présidents de CLAS, notamment sur les 
modalités d’intervention de ceux qui sont au-dessous des 50%.

Crédits  FIPH-FP : Les  premiers  crédits  FIPH-FP  destinés  à  faciliter  l’insertion  des  agents 
reconnus  travailleurs  handicapés,  ont  été  délégués  aux  DREAL  et  doivent  être  consommés 
rapidement, la suite des crédits devrait arriver à l’automne.

Calendrier des prochaines commissions, formations et assemblées plénières du CCAS :

commission 1 : animation : 22 novembre
commission 2 : restauration – logement : 13 juin – 5 septembre – 28 novembre
commission 3 : budget : 6 septembre – 22 novembre
commission 4 : actions collectives – 13 octobre 
commission 5 : conditions de vie des agents – 21 juin
CCAS : 27 septembre et 6 décembre
Formations des présidents de CLAS : 15 au 17 juin CVRH de Toulouse

19 au 21 septembre CVRH de Rouen
Formation des présidents de CRCAS : 24 et 25 novembre 2016 


